

Nº 853 BASTOS, 3 de SETEMBRO, O PROGRESSISTA REG. Nº 4576 N. 2659 SÃO PAULO AP

# バストス週報

第八五三号  
昭和四十一年  
九月九日  
発行

DIRETOR  
KOTI MORI  
REGATOR  
SHON. DOKI  
RUA P. RES  
VARGAS 188  
C. POST. 112  
FONE. 40  
BASTOS  
C. P.

ANUAL  
C. R. #  
4.000

青 嵐

## 日語生勸誘に回つての感想

日語普及会副会長

### 真木 諭 吉

去る八月十四日の夜バストス生長の家  
会館に於て生長の家本部副理事長医学博  
士徳久克己講師の大講演会が催されまし  
たが、折悪しく長時間の停電の爲め開会  
が遅れましたので聴衆が少なかったのでわ  
いかと心配されたが、流石に大先生の講  
演で、講堂に溢れる程の大入満員であり  
ました。

先生の御講演は人間神の子の真理を微  
に入り細に亘つて御説き下され、然もエ  
ーモアを交えて面白く御話し下さったの  
で、一般の人にも良く解り、素晴らしい成  
果をあげました。特に聴衆に感動を共  
えたのは、現象界は言葉に依つて変る言  
葉の偉大さを諄々と御説き下さった事  
でありました。

生長の家では、言葉は神なり、と言つ  
居り、キリストの聖書にも、始めに言葉  
あり、と示されておりますが、それ程言  
葉は大切なものであります。

もし人間に言葉と、言葉を現わす文字  
や文章が無かつたならば、人間の世界も  
何十億年経つても原始時代其の儘であり  
ました。

人類が自国の言葉を忘れたら、最早其  
の民族としての價値は失なわれたもので  
あつて、その民族の衰退を約束されたも  
のと云つても過言ではありませぬ。

日本語を忘れ、日本精神を失つた  
二世の青年男女が親の意に反し、黒人カ  
メラダと馴れ合ひたりするのには、彼等  
は既にカボク口と同じレベルに成り下つ  
て居るのであつて、是は彼等の責任では  
なく、親にその全責任があると思へませ  
ぬ。

何故なら、是は彼等に日本語教育をせ  
ず、日本精神を彼等の魂に培つてやむを得  
なかつたからであります。我々一世は祖國  
日本の優れた民族の誇りを子々孫々に傳  
へる爲にも、又一世移民が五十年間に集  
ま上げた現在コロニアの此の名譽を永遠  
に持統する爲にも必須欠ぐ可からざる日  
本精神修得に必要な日語の教育を怠つて  
おなれませぬ。

然るに我がバストスは日語教育には  
誠に冷眼でありますので、徳久先生の講

胃腸と栄養

錠劑

# わかもと

綜合V.B酵素栄養劑



癌は平癒薬として新発見す わかもとは唯一の癌予防薬です

## WAKAMOTO

わか化粧品は 誰にでも

よろこばれる

贈り物



わかもと製薬株式会社  
わか美容化学研究所

C. POSTAL 3656  
SÃO PAULO

## Sapataria Bastos

FONE 56

おしなれけ  
まず靴から



靴と革製品は  
早川靴店

漢の前に、私の話の時間を頂き、日語教  
育の必要性を父兄の皆さんに訴え、御反  
答を希う考へてありましたが、停電で開  
会が遅れ、時間がなくなりましたので、  
週報紙上を借りて発表する事に致しまし  
た。父兄の皆さん御熱読あらん事を御願  
い致します。

現在、コロニアの日語教育の状況は略  
ぼ一戸一名平均でありますか、眩野の星  
誌八月号に、パラナ州、クルゼーロオエ

エステの日本語校の記事が出て居りますが、日系二百五十戸で日語生二百二十名で、ありませぬが、北パラナその他地方は一人一人以上であります。此の現状は、今年初め私が日語普及会の役を受けた時は、四回教授で生徒数合計で四十名、一組平均十名と云う情けない状態でありました。バスターの戸数から云えば六七百の生徒が居なければならぬと勘定なりましたが、此の生徒数を見れば、バスターの父兄が如何に日語教育に無関心であるかが窺い知れるのであります。

此のような状態では学校の経営は成り立たないものであります。自然消滅は必らず折角創立された日語校を消滅させてはならぬと思ひ、私は、当時休校してゐる百六十名の生徒の家を戸別訪問して、再登校を勧め、八九十名の再通学生を得ました。が、まだ他の方方に較べると二〇%程度の生徒数であります。斯の如く日語の教育が怠り勝ちになるの、父母も子供も日語を勉強をすれば、葡語の方が劣ると云う考えを持つて居るからであります。

私が訪問した家庭の半分以上の親達が異口同音に、内の子は勉強が出来ないで、両方は無理なので、と言われたのに驚きました。人間だから百人に一人や二人位は低能児が居るかお知れないが、半分以上も低能児がある筈はないと思ひますが、徳久先生のお話にもあつた通り、人間には無限の能力があるけれど、その能力の有ることを知らなかり、信じなかつたならば、其の能力を引出す事は出来ないものであつて、勉強が出来ない出来ないと思つたり言つたりして居れば、言葉の力や想念に依つて、自然に出来なくなるのであります。

其の様な親は自分の子供に出来ない様に導いて居るのであつて、誠に氣毒と申すより外はありませぬ。あの有名な大発明家のエジソンの幼時は、受持の教師から低能児扱いされたのであります。彼の母は我が子を信じ、お前は素晴らしいのだ、何んでもよく出来るのだと初まし、自分で教育して、彼の無限の能力を引出して世界一の大発明家に育成したのであります。何程の能力が有つても其れを知らなかり、信じなければ、ないのと同じ事でありまして、その一例を掲げて見ます。この稿に、英国ロンドンに、飢えた男が空腹を満す爲に持つて居たウアイオリンを楽器店に五ドルで売つたのであります。後で其楽器は十萬ドルの名器である事が知れたのであります。

その男は自分の持つてゐるウアイオリンがその様な名器である事を知らなかり、五ドルで売つてしまつたのであります。エジソンの様な偉大な人間でも、其の母が先生の言うことを信じ、低能児だと思つて、我が子の持つてゐる無限の能力を引出してやらなかつたり、エジソンも一介の労働者で終つたかも知れないのであります。バスターの父兄の皆さんも、我子を十萬ドルの名器であるように教育するのにも、五ドルのありふれたウアイオリンに育てるも、親の教育次第であることとを自覚し、我子の無限の能力を信じ、日語の一時聞や二時間を気にせず、日語をどしどし教えて、優秀な日本精神を修得させ、ブラジルの国家社会に貢献出来得る立派な二世、三世を育成し、一世の築いた名器を益々かため、そして永遠にコロニアに伝えるの義務を果しませう。その道は外でもなく、二世に充分に日語教育をして置く事です。日語を知らぬ二世は、三世四世に決して日語は教えずせん。此の点を深く考慮して、よりよきコロニアを創り上げて行かねばならぬと思つて居るのであります。

# ホスト・デ・サウ・デ

よりおしらせ

九月十二日より十七日まで

○時間 朝八時より夕方五時まで

○生後三ヶ月、九歳までの子

## 小兒マヒの

予防薬を投與

しませから、つれて来て下さい  
無料です  
ドトリル・マリオ

Aviso de Posto de Saude

ホーソーは下火

ツパン付に天然痘が發生したといふのが、真痘のものではないらしく心配は無いとのことである。おかしな病気がはやくてくれば困ると思つていたが、これ一と安心。

製品 新製 FATEC の新製

合理的飼料配合は

POLIMIX ポリミックス

病気の予防。ストレスの解消には

PANFRAN パンフラン

完全消毒殺菌には

ORTO ZOOLO オルトゾール

REPRESENTANTE YASUHIKO KANE

- RUA 10 DE NOVEMBRO Nº 446 % BASTOS
- RUA MARTIN AFONSO Nº 64 % 1273 P.VENCELAU E.F.S.
- RUA JOSE BONIFACIO Nº 278 2º AND. % 208 - % 9196 S.PAULO

訪日見聞録 九州観光

鹿児島島見物 其一

小澤 勇

阿久根駅前海の美しさは又格別で、コシノ島や大島等、美しい姿を束支那海に浮かべ、大島には野生の鹿が沢山居るとか、海洋美と岩礁美とを兼ね備えた、にしかた、駅近くには大きなバルブ工場、製紙工場は、付近に杉材の多いことを物語っている。

西鹿見島からは超満員となった。汽車は途中無停車で、指宿町に着く、観光の客は難路する中を車を野崎別荘に走らす。温泉地は何処も同じ様に、室内の浴槽に温泉を引いてあるのに入り、一日の疲を流すと、新鮮で珍らしい魚貝類の珍味が食卓に待って居る。指宿駅は小さい駅であるが、観光の群衆で混雑している。

薩摩半島南端にそびえる薩摩富士と左たえられる開闢山麓一帯は各所に温泉が流れ出し、香料植物が良く育つ無霜地帯で南国情緒豊かな指宿温泉を中心に池田湖、長崎鼻、など観光地帯でもあり、気温暖

かく亜熱帯植物が多く自生している。宿から見える海岸の砂は黒となく白となく変な気持である。瀧口、摺ヶ浜等を総称して指宿温といわれている。非常に湯量の豊富な所であり、いつも気候が暖く、道路の左右にフェニックス、ピンコロ、樹など至る所に育苗している。ホテルジマンブルには、大鉄今の温室の様になっている。中には種々の熱帯、亜熱帯の植物が繁殖して居る中に、茂多の大浴場のあり、浴槽の中には白亜の美人裸像や、小便僧の像、その他があり、入浴する人の心を洋行気分浸せる。

車は遠く長崎鼻に向う、大きな松林の中にある小さな町にはバスやタクシーが密集しており、漸く下車すると土産物の売店が連続して居る中を岬に向うと松林の終った所から眼界俄に開け、累々たる溶岩は遠く海中に突出し、小高い所に灯台がある。九州最南端黒汐よせの白亜の灯台、白涛逆捲く岩礁、洋上遙かに硫黄島、屋久島を望み偉大ななる景観に思わす嘆声を發した。

何処か人の見えない所で静かな海洋美をカメラに収めようとすると制服姿の男女学生が到る所の岩礁に居て思うにまかせ、休息所近の石碑には「しんしんと肺碧に

まで海の旅しと大書してある。「満天の  
星に旅行くマストありし  
硫黄島は上方白く、あたかも白雪を敷  
いて居るように見える。一名鬼界ヶ島で  
使寛の古葉を思い出し、此の美しい島に  
もあんなことがあったのかと思いを遠く  
涼平の地にはせながら眼を右方遙に転す  
れば、薩摩富士の勇姿が春霞のあなただに  
見える。

売店で少し土産物を買って車に薩摩  
士に進める。途中の山川港は遠洋魚業の  
基地として年間十三億二千万円程度の魚  
獲量とかカシボツ港である。  
夕テア山部落は温泉多く噴出し、民家  
は地熱で炊事をするまで特有の釜が見え  
た。鰻の生産多しとか、開闢岳は千六百  
年前と、五百年前との二回に出来た最も  
典型的な二重式成層大火山で薩摩半島の  
最南端に標高九四二米の麗姿が聳えてい  
る。

開闢町三ツ木付近は黒砂青松波白く、  
長崎鼻佐田岬洋上の小島を遠望しての美  
観は筆紙には尽せない。  
開闢岳の二合目左方遙かに桜島の噴火  
を望む所に、三百万平方米に自然植物園  
があり、熱帯亜熱帯を初めメキシコ産の  
柱状サボテン、南米各地の珍しいサボ  
テンが八百本とかある中に、広い椰子林  
に椰子が点在して居る所は、新婚さんの  
椰子林造成中で、七米置程に一本の椰子  
苗が植えられ、植えた人の名札が立てら  
れている。

自分も新婚旅行だから記念に一本植  
えさせてくれと申込んだ処、此処は新婚  
さんの特権であることとわられた。  
サボテン林を過ぎて池田湖に出る。同  
湖は開闢岳噴火の時陥没して出来た、周  
圍十九料、最深ヶ所は二六五米、透明度  
は北海道のマシエ湖に次いで世界第七位  
、九州最大一の湖で、円錐形の岡が水面  
で約二十五米まで突出している。

池田湖は、鯉、ワカサギ、鰻の名産地  
であり、湖畔のレストランで珈琲を喫し  
つつ碧水をたたえた湖面や周囲の山やそ  
の倒影に見とれて居ると、この湖でとれ  
た魚を見ようと運転手が呼ぶので行くと  
屋内に大きなタンクがあり、二十円の見  
料を払って中に入ると、火山の魚が入れ  
てあり、中でも三才であるうと云われ  
る大鰻は目方十五キロ、身長一米半、胸  
廻り四寸、心午の巨身を沈めて居るのが  
二尾居て、初めて見る大鰻に驚かされた。  
池田湖は地下水のみで、水位の上下は  
しとのことである。山あいの小野に出る  
と、小山にも人家にも名も知らぬ樹木が  
目立つので、運転手に聞くと、あれはソ  
ゲの木であり昔は、枝一本折れば指一本  
切られたと云われる重要な木であり、人

家には娘が子が産れた時一本植え、嫁  
仕度にしたもので、ツゲの本が繁茂で其  
家の家風や性格を判断出来るとか事だ  
る。運転手は薩摩言葉で教えてくれる  
「よかごじよし、良い娘、」にせよし、  
「おはんにまこすす、うちや、アイラブユ  
等々々々。  
又美声を張り上げて薩摩歌を唄って開  
かせる。海岸に出ると宮ヶ浜町で、立派  
な温室に入ると、ブラジルのプリマブエ  
イラの花美しく咲き乱れ、エンカドレ  
イランベツト、アマリリス、クンシユラ  
ン等美しく、サボテンも多種類、鉢植と  
して売ってあるが高價である。孫は一鉢  
求めて郵送を依頼した。

**ELETRO-AUTO-PEÇA** de M. OYAMADA  
RUA. CARLOS 471  
FONE. 2393 C.P. 558  
TUPA

営業種目  
電気工  
電線  
各種  
自動車用  
発電機  
メルセーデス  
D. K. W  
ボツキス  
信用第一をモットーとして  
居ります。何卒御引立を  
願ひ上ます

小山田実  
ツパン市カリジヨ街  
電話 二三九三 郵函 五五八

町はずれの魚見岳は古来魚群の見張り  
所である。今日の全行程中には山桜は大  
きな葉桜となり、吉野桜も半分近くも散  
つて居たが、各所に美しいホーエミを見  
せてくれた。西鹿島駅から指宿迄の往路  
は急行車で一時間であったが、帰りには  
各駅停車で時間長く三時間を要したのに  
はうんざりした。

汽度ひか母に止められ夜業終り  
桂手





のだから、ハーモニカの上手だった故郷の山一郎君などは製糸工場の連中は何処からあんな歌や、踊や音楽を仕入れて来るのかと、不思議に思つて居られた。楽屋を打ち明ければ何の事もない、多勢の中には色々と藝人が居るもので、其の連中のウロ覚えの歌を音符に取って、これを谷口氏に持つて行き、前奏曲や伴奏を添加して貰つて演奏していただいたのであった。

現在もバストス音頭があるが、それは私達が三十年も前にやつたものと、は可成違つたものと聞いている。

(編集部註)現在のバストス音頭は十年程前、テラ拓の崎田氏作詩、節はナンコー節でやつている。

にがこり

12

糸音

### 原爆や水爆で

世界は亡びない

先夜A君とB君が遊びに来て酒をのみ乍ら時局談をやつた処、アルコイル介のおかけで三人とも相当勇ましいことと云つたようだ。

まず話題はベトナムにくま。アメリカがわがもの顔に南越へ出兵して南越を助け、北爆エスカレ！ンを敢行しているが、けしからんとA君B君がいうと私はアメリカの肩をもち、俄然論争になつた。いくらか議論した処で現状がかわるものでもないのに、めいめい一流の軍事評論家になつたつもりで、ワイルソンをこきあろしたり、ホーチミンをのりたりするのだから、たわいもない話である。

そのうち、「それは共産國が参戦するかどうか」といふ話になり、A君は中共もソ連も参戦しない、そのうちローマ法王あたりが口ききで停戦になるといひ出し、B君はそのうち中共もソ連も出兵すると強気になつて、君はどうだと私に意見を吐けと迫るのであつた。これは必ずかしの問題で誰にも答へられるものではないが、参戦しない方が七分で参戦する方が三分であろうとお茶を濁した。

航空機やロケットはすでに北越の空で活躍し、アメリカの飛行機をたいふ人撃墜して居り、近代兵器もあらゆるものが輸送されて来ているので、実際にはテモクラとコムニの戦争なのだ。アメリカの兵力に対して中共やソ連がいつ義勇兵といふ名の兵隊を動員するか、わかつたものではない。そうなら第三次大戦だ、そのきつかけとなつたものはベトナムの内戦で、人のケンカに手出しをしたアメリカ

のおせつが、大戦の原因であることは後世の史家を待つまでもなく、われわれ現世人の眼にはつきりと映つて居る。アメリカは大國で強力だから、自分に都合のよい理窟をなうべては居るが、これははつきりとした横車である。

自國の領域乃至利益に対して危害を受けて立つたならば、判るが、ベトナム見たいな辺境の内乱に民主がかわいといつて共産を叩けば、中共やソ連が共産側を助け、対抗するのは自明の理で出兵は時の問題である。国際情勢というものがあつて、一定の通りに予定通りに開戦にはなるまいが、必ず日かたつうち、どんなきつかけで出兵参戦にならぬとは限らぬと思つて、私は新聞學問で覚えたる事を自分の意見のようになく口調でしゃべつた。そんなことをしやべつて居ると、ほんとうに米ソ中の戦争が起りそうになるのだから、おかしなものだ。そして一層手つたり早く大戦になればいいと考えるのであつた。尤もこれはアルコイルがどう考へさせないのであるから、本氣にして訂正たりしないであらう。

アメリカは自分の正しいことを強調したいし、ソ連中共といえども同じ腹だ。その主張は今や言論では通らなくなつた。だから武力でその言いつ分を通そうといひかゝる。武力で勝つたものの主張が正しいかどうかは別問題として、(次のページへ)

御 礼

金一封也

当区より御移転につき記念として御寄付、ありがたく御礼申し上げます

吉村孝志様  
シャカラ学生會

御 礼

金十コント也

このたび当會を脱退なさいますので記念として御寄付を賜りました。誠にありがとうございます

吉村まさ様  
シャカラ婦人會

御 礼

金二十コント也

この度シャカラ区を移転されるに当り前記金額御寄贈下さいました。厚く御礼申し上げます

吉村安光様  
シャカラ区





# Aviso de Cine Bastos

九月六日(火) 七日(水) *Mistic Bandoleiro policia* リーブル  
 東宝 森繁久雄 伴淳三郎 大空 真弓 三木のり平  
 天然色 馬前医院 フランキー堺 淡島千景 沢村 貞子  
 九月九日(金) 八時 十時 (土) 九時半 *Uma Lenda de Tokio* 十八才以上  
 松竹 あの人はずもう、私のこゝろを忘れたらどう……心どしみる哀愁のメロデー  
 天然色 ウナ・セラ・デイ東京 鶴洲晴子 久保田菜穂子  
 九月十一日(日) 九時半 十二日(月) 八時 *Stamboul e Motocicleta* リーブル  
 松竹 日本趣味のなれいなママをヒヤヒヤさせる手塚康のゴキゲン行状  
 天然色 三味線とオートバイ 栗野みゆき 森雅文  
 九月十三日(火) 十四日(水) 月丘 藤路 川津祐介  
 東宝 顔役と爆弾娘 *O gangster e a garota Alonnia*  
 顔役なんぞ恐くない、千重と相手は物足りないが爆弾娘がお相手だ！  
 中園そのみ 三橋達也 柳河慶子  
 二人の息子 室田明 白川由美 リーブル 二本立て  
 加山雄三 藤山陽子  
 九月十六日(金) 十七日(土) *Rebolado Destemido* リーブル  
 戦場の野郎ども 寺島達夫 柳沢 真一 清水まゆみ  
 花唄うたって敵陣突破！拳銃片手に戦場ぶっ倒れ  
 三上真一郎 高野真二 松むつ子  
 九月十八日(日) 十九日(月) *O 3º Buleo de Mendonovake*  
 東映 赤ひげ 黒沢 明 監督作品  
 三船敏郎 田代百合子 内藤洋子 香川京子  
 加山雄三 栗野みゆき 藤岸 蘭美 二本立て  
 九月二十三日(金) 二十四日(土) *Baraka Rivin*  
 東宝 主水五介三番勝負 大川橋藏  
 天地茂 新堀みゆ子  
 里見浩太郎 真実十郎  
 松町 弘子 近衛 十四郎  
 九月十八日(日) 夜七時半 一回一夜限り  
 大映 さようなら 日米合作映画  
 コロロド

## 自動車をお持ちの方へ

### おねがい

トッパンに通学して居る生徒達は毎週、火水曜日の午後から五時迄体育の課目があるので、この両日は学生オニバスで帰ることができません。この日夕方トッパンから自動車でバストスへ帰られるお方々におねがい致します。どうかこの生徒達を便乗させてやって下さい。

トッパン通学生の父兄一同  
 自動車所有各位

ロンドリーナ、ヤアサイへ行って見い、日語学校の生徒の三分の一は青年じゃ。また聖市でも大学生が日語を一生懸命勉強してらわい。日系だけじゃないぞ、ブラジル人も盛んにやつてらわい。話が変るが、こないだ渡辺マルガリータさんが養老院の寄付集めに来られたが、御苦労なことだし、良い事に違いない。家が然し、日系五十万の中でのいいこの家の世話に在る人は何人ある。此のバストスでも世話に在る人も一人や二人ないとは云えないか。それにしても一万何千コントバストスから持って行かれるのに婦人会の方々にだけ苦労をかけたか、うちの婆さんも四五日家事をほったらかして走り廻らされ、自分の得にもおらんのに頭を下げて歩いてたぞ。これも二世三世が日本語を理解して、日本精神の親に孝行と云う事が大切と知ったら養老院などは、不必要になるしやろう。

そこえ中くと、ブラジルの将来の爲を思い、日語普及に自分を忘れて、日語教へ、休学して居る児童に再登校をうながして一軒々々戸別訪問までして奔走して居る真木老に敬意を表するよ、ナニ？ マルガリータさんの悪口は言わんと、唯、真木さんの方がよっぽど偉いと言った才でめ話して、勝南